



# Universidad del Sureste

---

***Problemas socioeconómicos contemporáneos.***

***La economía en el contexto actual***

***Catedrático: José Alberto Paniagua Mijangos.***

***Alumno: Carlos Miguel Méndez Gálvez***

**LA ECONOMÍA EN EL CONTEXTO ACTUAL**

**La guerrilla en México: un intento de balance historiográfico.**

La escritura durante la década de los setentas.

El Estado y el imperialismo yanqui, a través de la CIA, han implementado nuevas tácticas para golpear al movimiento revolucionario. Esta táctica consiste en aprovechar la "lumpenización" que se da en los grupos guerrilleros que, con una fraseologíaseudorrevolucionaria, sirven como agentes de la provocación o el ataque directo. Por las tácticas que adoptan, puede entresverse que ya no se trata de la acción de grupos o individuos aislados, sino de instrumentos de una estrategia global del imperialismo, de los grupos más reaccionarios en el país y particularmente de la Agencia Central de Inteligencia de los EUA.

La escritura una década más tarde.

Durante los ochentas aparecieron diversas producciones hemerográficas y bibliográficas que de manera directa, o sin ser núcleo central de su reflexión, abordaron el problema de la guerrilla.

Por vez primera comenzaron a redactarse intentos que desde la ex militancia buscaron dar cuenta de los porqué de la insurgencia armada en ciertas áreas urbanas de México.

En segundo término se redactaron trabajos con los cuales se siguió manteniendo la imagen de que las guerrillas urbanas no eran sino explosiones demenciales" de "pandillas delirantes".

Los noventas: aparición de nuevas interpretaciones.

A fines de la centuria pasada surgieron los indicios de que el tratamiento de la cuestión daba paso a una reconfiguración de la misma.

La apertura política que posibilitó la investigación de la temática sin restricciones, el surgimiento de nuevos archivos como el "centro de investigaciones históricas de los movimientos armados" (cihma ac), y sobre todo el alzamiento del ejército zapatista de liberación nacional (ezln) en enero de 1994.

Algunos consideraban la lucha armada como el único camino para la construcción de una futura organización revolucionaria.

Otros -->

Privilegiaban la formación de una vanguardia militar dentro de una formación política más vasta.

Y finalmente otros -->

Entendían la lucha armada como una forma de lucha entre otras, necesaria en las condiciones de clandestinidad y represión bajo las cuales había tenido que operar el movimiento revolucionario.

Así, con una producción intelectual escasa, similar a las décadas anteriores, que ciertamente dio pauta para pensar que la escritura sobre el problema tendía a modificar la percepción sobre las guerrillas, el nuevo milenio dio paso a una "explosión" generadora de textos interpretativos en torno a la cuestión. Entre sus características, se encontró haber ahondado en esa ruptura.

**Política económica y política social en México: desequilibrio y saldos.**

La adopción del modelo de economía abierta para reorientar la política económica en México, provocó desequilibrios en el crecimiento y la distribución interna de la riqueza porque el control del entorno macroeconómico, rezaga los indicadores del bienestar social e incrementa la pobreza y desigualdad.

A finales de los años setenta del siglo pasado, el modelo de desarrollo económico interno por sustitución de importaciones se agotó, o bien se reorientaron las estrategias que surtieron el mismo efecto.

En los años ochenta, el país enfrentó una crisis de endeudamiento y débiles resultados de crecimiento generados por un nuevo modelo de desarrollo económico que, sustentado en la apertura comercial y desregulación, buscaba reestructurar las fallas aducidas a la participación del Estado en la economía, combinada con gastos sociales excesivos.

En los años noventa, la política económica subordinó las necesidades del país a las estrategias que sigue la dinámica económica mundial, lo que debilita el crecimiento interno y no detiene los impactos que el modelo de economía abierta genera en la población.

Esto provocó desequilibrios tales como la reversión de las tasas de crecimiento positivas logradas durante el llamado "milagro económico de México".

La crisis económica interna impulsó la aplicación de políticas económicas de estabilización y ajuste estructural basadas en pactos.

Esto incrementa la tensión y el descontento social.

La economía mundial ha enfrentado cambios permanentes en los últimos 40 años.

El progreso tecnológico en comunicaciones y transportes redujo distancias y costos de producción, lo que modificó las formas tradicionales de organización laboral, la circulación y el consumo de bienes y servicios.

Entre 1980 y 1982, la caída de los precios internacionales del petróleo y el incremento en las tasas de interés en el mercado internacional de capitales, complicaron el entorno macroeconómico en diversas naciones, provocando desequilibrios internos y externos

También transformó la organización social con respecto a otras precedentes que garantizaban mejores equilibrios a través de la Política Social y se suscitaron modificaciones en las funciones del Estado Nacional en cuanto a la conducción de la política económica.

Representa el conjunto de normas y lineamientos con que el Estado regula y orienta la dinámica económica del país, además de establecer criterios que, acorde al plan nacional de desarrollo, engloban el comportamiento de diversos ámbitos de la vida nacional y los instrumentos correspondientes para su operación a través de políticas como la fiscal, monetaria y exterior

La apertura comercial y las reformas estructurales han marcado un parte aguas en el rumbo de la economía nacional a partir de la reducción de las funciones del estado nacional impuesta por las políticas de corte neoliberal.

Los efectos directos son la reorientación acotada de la política económica que llevaron a una focalización de la Política Social ante la reducción del gasto público.

Con ello, el estado nacional abandonó la función de promotor del desarrollo que mantuvo durante la vigencia del modelo de industrialización por sustitución de importaciones.

Las directrices del modelo de economía abierta, aplicados en la conducción de la política económica, han reducido las posibilidades de cobertura de la atención social, obligado a maximizar los recursos y también a restringir los beneficios que puede traer una distribución equitativa de la riqueza.

Se buscó paliar los efectos derivados de la crisis de la deuda a través de un plan de estabilización, la evidencia empírica muestra que la economía, por el contrario, se ha desestabilizado.

La realidad histórica demanda una transformación inmediata tanto de la política económica como de la política social, de lo contrario los costos sociales seguirán incrementándose y cobrarán su factura vulnerando la propia seguridad nacional.